
НАСТУПАЮТ 
ОТЧЕТЫ 
И ВЫБОРЫ

в  партийных организациях 
института настает важный 
период: в октябре-ноябре
пройдут отчетно-выборные 
собрания. Предстоит глубоко 
и всесторонне проанализиро
вать итоги деятельности каж
дого звена нашего многоты
сячного коллектива по всем 
основным направлениям ра
боты.

Высокий организационный 
и идейный уровень проведе
ния каждого отчетно-выбор
ного собрания, деловая и 
принципиальная атмосфера 
на нем будут полностью за
висеть от своевременной, 
правильной, глубоко проду
манной подготовки. Под этим 
следует понимать не только 
строгое соблюдение Устава и 
инструкций или использова
ние испытанных форм и ме
тодов подготовки и проведе
ния собраний, но и, что са
мое главное, привлечение к 
его подготовке как можно 
более широкого круга комму
нистов. Вызвать их актив
ность не формальными тре
бованиями, а обращением 
к их чувству высокой ответ
ственности за дела всего кол
лектива, за успех решения 
каждой конкретной задачи — 
вот чего надо достичь.

Путь, пройденный за год, 
поднял нас еще на одну сту
пеньку. В  ряде парторгани
заций стал выше уровень 
организационной работы, 
улучшено руководство моло
дыми коммунистами, эффек
тивнее идет политическая 
учеба, усилилось влияние 
коммунистов на повышение 
качества обучения студен
тов.

Однако говорить о достиг
нутом нужно так и в таком 
объеме, чтобы успехи не 
убаюкивали, а вдохновляли, 
чтобы на их фоне отчетливо 
просматривались недостатки 
и упущения. Им на собра
ниях необходимо дать пар
тийную оценку.

О чем бы мы ни говорили 
на отчетных собраниях, все 
должно освещаться через 
конкретных людей. Наши 
успехи достигнуты благода
ря самоотверженному труду 
многих и многих коммуни
стов и беспартийных, их на
до отметить.

Но нельзя умолчать о тех 
коммунистах, которые вы
брали для себя удобную ли
нию поведения: они cTapaipT- 
ся под различными предло
гами уйти от общественных 
поручений или плохо йх вы
полняют, а порою провали
вают дело. Нужно не осво
бождать их от общественной 
работы как не справляющих
ся, а еще раз проверить, дав 
поручение. Если они вновь 
не справятся с ним, сделать 
в отношении их определен
ные выводы, исходя из того, 
что долг каждого преподава
теля вуза, тем более комму
ниста, своим личным приме
ром учить студентов общест
венной активности, бескоры
стному служению людям.

Жизнь партийных органи
заций института очень мно
гогранна и емка по содержа
нию, но надо не упустить 
главное. Министр высшего и 
средного специального обра
зования СССР В. П. Елютин 
в своем докладе на только 
что закончившемся Всесоюз
ном совещании заведующих 
кафедрами общественных на
ук говорил, что для высшей 
школы этим главным явля
ется качество подготовки 
специалистов для народного 
хозяйства. Отсюда наши ос
новные задачи: •воспитание 
инженеров высокой квалифи
кации, способных работать 
творчески, обладающих вы
сокими гражданскими каче
ствами.

Ю. П УТИ Н Ц ЕВ, 
секретарь парткома.

Пролетарии всех стращ соединяйтесь!
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В партийном комитете
23 сентября на заседании 

партийного комитета институ
та рассмотрены следующие 
вопросы:

Об итогах работы по набо
ру студентов на первый курс 
и задачах в новом учебном го
ду.

О комплектовании подгото
вительного отделения на новый 
учебный год.

О проведении отчетно-выбор
ных факультетских и отчетно
го институтского партийных 
собраний.

О проведении отчетно-вы
борных профсою зны х и ком
сомольских собраний.

Партком утвердил план р а
боты редакции газеты  «Поли
техник» на новый учебный 
год.

Успешно завершим уборку урожая!
Близится к завершению 

трудовой семестр студенче
ских сельскохозяйственных 
отрядов.

В прошлом номере газеты 
мы публиковали письма бой
цов, работающих в Емелья- 
новском, Березовском и Ча
стоостровском совхозах. В 
них говорилось: работа в от
рядах идет слаженно, в от
дельных бригадах нормы вы
работки перевыполняются 
почти в полтора раза, чувст
вуется хороший настрой сту
дентов, осознание ими при
частности ко всему, что про
исходит в совхозах. А  это са
мое главное.

Вот новые сообщения по
ста.

Совхоз ЧАСТООСТРОВ- 
СКИ И

Студенты - строители и 
сантехники. сведенные в 
один отряд, уже выполнили 
большой объем сельскохо
зяйственных и общестрои
тельных работ: выкопано и
сдано государству более 100 
тонн картофеля, оборудова
ны овощехранилища, напиле
но 260 кубометров дров, по
строены заборы общей про
тяженностью более двух ки
лометров, заканчивается ре
монт коровника.

Бригады выполняют нор
мы на 110 и более ■ процен
тов.

При ежедневном подведе
нии итогов мы смотрим не 
только на объем выполнен
ных работ, но и на качест
во. Добросовестно трудятся 
бригады Л. Шалимовой," 
В. Евдокимовой, Н. Ким, 
Л. Саваровской и Г. Яцен 
ко. Директор совхоза К. К. 
Альбрандт сказал: «Работой 
студентов мы довольны, за
мечаний к ним нет».

Налажена у нас и комис
сарская работа. Беседа о на
шем институте, проведенная 
студентами А. Малининым и 
В. Бойко, вызвала большой 
интерес не, только у школь
ников. но й у педагогов.

С 13 по 20 сентября наш 
районный штаб ССХО про
вел неделю помощи участни
кам Великой Отечественной 
войны. Отряд принял в ней 
активное участие. Мы помог
ли заготовить ветеранам на 
зиму дрова, выкопать и за
сыпать в подвалы картофель.

Вместе с местными комсо
мольцами мы провели бал 
цветов.

Если в начале страды на 
комсомольском собрании от-

Сообщает корпост газеты «Политехник» 
в Е м е л ь я н о в с к о м  р а й о н е

ряда пришлось обсудить не
скольких ребят за наруше
ние трудовой дисциплины, то 
сейчас все работают хорошо, 
каждый понимает задачи 
коллектива и дорожит его 
честью.

Мы вызвали на соревно
вание ССХО Емельяновскц- 
го совхоза и надеемся на ус
пех.

Р . Сабиров, командир 
Р. Хасанов, комиссар, 
Г. Бартуш, бригадир.

Совхоз Б ЕРЕЗО В С К И Й
Наши парни и девушки ра

ботают с энтузиазмом. Ведь 
чем раньше уберем урожай, 
тем скорее начнем учиться. 
Поля одно за другим сдаем 
с оценкой «хорошо», главное 
внимание уделяем тому, что
бы все выращенное руками 
людей не осталось в земле.

Звено Феликса Гройсбер- 
га на заготовке соломы вы
полняет полторы нормы в 
день. Красиво работает зве
но Александра Мезина. За 
десять минут оно загружает 
машину куузику. Поспевают 
за ребятами и девчата из 
звена Люды Андрющенко. 
На уборке этого же овоща 
они выполняют нормы на 
104 процента.

Устаем на работе, но зато 
довольны: дело спорится.
После ужина собираемся в 
красном уголке. Поем под 
гитару, танцуем. Организо
вали библиотеку, смотрим 
кинофильмы. Участники са
модеятельности Березовско
го Дома культуры показали 
нам концерт.

И все-таки с нетерпением 
ждем начала учебы.

А. Насырова.
ТЕП Л И ЧН О  - П А РН И КО 

ВО Е хозяйство
В социалистическом сорев

новании на уборке урожая 
первенство удерживают 
бригады Ю. Кухаренко и 
М. Чередниченко. Средняя 
норма выработки за послед
нюю неделю составила 
140— 150 процентов, что на 
30 процентов выше, чем в 
предыдущую. Итоги работы 
подводятся ежедневно и за
носятся в экран социалисти
ческого соревнования. В 
честь передовиков недели 
поднимается красный флаг.

Бойцы оказывают помощь 
участникам Великой Отече
ственной войны. Оперативно 
работает редколлегия.

Отряд соревнуется с бой- 
цами-политехниками, кото
рые работают в совхозе Бе- 
резовскиш

В. Шинкевич, 
комиссар.

Совхоз ЕС А УЛ О ВС КИ И
В  уборочной страде нын

че активно участвуем и мы. 
четверокурсники СТФ. На
верное сразу заметно, что 
это уже не те необстрелян
ные новички^первокурсники, 
какие были когда-то, а сдру
жившиеся за годы учебы в 
институте старшекурсники.

Четкий ритм работ сразу 
захватил нас. На ■ уборке 
овощей девушки быстро 
справились со своим зада
нием. Особенно отличилась 
бригада Тани Свищевой, вы
полнявшая норму на 120 — 
125 процентов. Немногим 
уступают ей бригады Ната
ши Задубровской и Лиды 
Миланченко.

Наши ребята образовали 
спецбригаду. Она выполня
ет самые разнообразные ра
боты, включая строительство

откормочной площадки, за
готовку и закладку семенно
го картофеля, приготовление 
витаминной муки, закладку 
силоса.

После работы и в выход
ные дни мы помогаем инва
лидам Отечественной войны 
и престарелым жителям се
ла Ермолаево копать карто
фель, заготавливать дрова. 
Для пионерского лагеря 
«Солнечный» завода Ц БК  
мы заготовили картофель, 
свеклу, морковь. В  знак бла
годарности дирекция этого 
лагеря предоставила в рас
поряжение отряда танце
вальный зал с радиолой и 
телевизором, теннисный зал 
и настоящую русскую баню- 
каменку.

Сейчас мы работаем в се
лах Есаулово и Кинданово 
на подработке семенного зер
на. Трудимся в две смены. 
В  социалистическом сорев
новании впереди идут брига
ды Люды Потехиной и Лю
ды Миланченко.

На заседании штаба мы 
приняли вызов на социали
стическое соревнование с от
рядами студентов, дислоци
рующихся в совхозе Часто
островском. Мы постараем
ся победить.

В. Щипакин, 
комиссар отряда, 

Ю . Соболев, 
заместитель комиссара.

Фото Е. Ванслава.

За критическим анализом пусть последуют дела
На электротехническом 

факультете состоялось пер
вое в этом учебном году пар
тийное собрание. На повест
ке стоял важнейший вопрос 
— о задачах коммунистов 
по повышению эффективно
сти учебного процесса.

Собрание проходило ост
ро, с критической направлен
ностью, с горячим стремле
нием его участников улуч

шить дела. Повод для крити
ческого анализа положения 
дел в парторганизации был 
очень серьезный: успевае
мость студентов последние 
годы ухудшается. Если не
сколько лет назад по этому 
показателю факультет был 
лучшим, то сейчас он на пя
том месте. Причем тянут на
зад, вопреки добрым тради
циям, старшекурсники.

Выступающие отмечали 
невысокий уровень воспита
тельной работы кураторов, 
приводили факты снижения 
требовательности к студен
там со стороны некоторых 
преподавателей. Говорилось 
также, что некоторые ком
мунисты — выпускники под
готовительного отделения не 
проявляют общественно-по
литической активности и тем

самым не оправдывают воз
лагаемых на них надежд.

Собрание вынесло реше
ние обсудить вопрос о повы
шении качества учебы в кол
лективах всех кафедр фа
культета и принять меры 
для улучшения идейно-вос
питательной работы и повы
шения успеваемости студен
тов.



ГАЗЕТА-ЧИТАТЕЛЬ
с этого номера газета на

чинает печатать короткие об
зоры за месяц, в которых 
мы буДем отмечать наиболее 
интересные статьи, активных 
авторов и помощников газе
ты, называть темы, на кото
рые нужны газете материа
лы в ближайшее время. В  
свою очередь мы приглаша
ем вас, дорогие читатели, 
предлагать (письменно или 
устно) вопросы, которые бы 
вы хотели обсудить на стра
ницах «Политехника», темы 
статей и их предполагаемых 
авторов. Нам также важно 
знать, какие недостатки в 
жизни института хотелось бы 
вам устранить с помощью 
печати.

В  сентябре наша страна 
живет заботой об урожае — 
о том, чтобы убрать его пол
ностью и в сжатые сроки. 
Участвуют в осенней страде 
и студенты-политехники. 
Около двух тысяч юношей и 
девушек вторых-четвертых 
курсов ровно месяц как тру
дятся в хозяйствах края. 
Кроме того, на уборку ово

щей выезжали коллективы 
преподавателей и студентов, 
оставшихся в институте. Ре 
портажи, зарисовки, замет
ки о том, как трудятся по
литехники, мы постоянно пе
чатали в сентябре. Активно 
действует наш корреспон
дентский пост в Емельянов- 
ском районе. К  сожалению, 
совсем не поступало инфор
маций из Балахтинского рай
она, где работают студенты 
ЭТФ , Т ЭФ  и М Ф.

Главная фигура сейчас в 
институте первокурсник. И 
редакция считает своим дол
гом вместе с другими по
мочь ему лучше сориентиро
ваться в студенческой жиз
ни, легче пройти период 
адаптации, войти в ритм уче
бы и общественной жизни. 
С этой целью мы помещали 
в газете советы педагогов, 
консультации юристов, ин
формацию о различных сто
ронах студенческой жизни.

В  сентябре мы печатали 
ряд корреспонденций о стро
ительных отрядах. К  этой 
теме мы намерены вернуться

в октябре в связи с предсто
ящим слетом бойцов ССО 
института. Ждем от вас, 
бойцы, командиры и комис
сары, размышления о том, 
чем явился для вас нынеш
ний трудовой семестр, что 
нового привнес он в ваши 
представления о жизни и 
труде, как вы оцениваете его 
роль в формировании буду
щих инженеров.

15 сентября в «Политех
нике» была опубликована 
статья доцента кафедры тео
ретических основ теплотех
ники Г. А . Потылицина «На 
новую ступень». Ею мы на
чали разговор на важней
шую тему — как повысить 
качество учебы в институте. 
Надеемся, что заведующие 
кафедрами и преподаватели 
не останутся от него в сторо
не и поделятся опытом сво
их коллективов в этом на
правлении и своими раз
думьями.

Мы благодарим следую
щих авторов сентябрьских 
выпусков нашей газеты: 
В. Е. Малюгина, Л. В . Енд- 
жиевского, Е . А . Юргенса,
B . И. Ивченко, Е . И. Семе
нову, А . А . Готфрида, Н. А. 
Борзенкову, В . С. Злобина,
C. М. Лобкову, Т. Цыберт.

СЕМИНАР ПРОФОРГОВ
Более 60 человек было на" 

учебе профоргов первых 
курсов всех факультетов, со
стоявшейся 21 сентября.

Заместитель председателя 
профкома Я. И. Булахов 
подробно рассказал собрав
шимся об обязанностях про
форгов студенческих групп.

О том, как готовить и 
проводить профсоюзное соб
рание, чтобы оно проходило 
интересно и с пользой, дал 
советы активист Анатолий 
Давыдов. Заместитель пред
седателя профкома по сту
денческим делам пятикурс
ник Леонид Михеев разъяс
нил слушателям порядок

оказания материальной по
мощи членам профсоюза.

На учебе, которая прошла 
в деловой обстановке, особо 
говорилось о роли социали
стического соревнования ака
демических групп и факуль
тетов в повышении успевае
мости и общественной актив
ности студентов. Были назва
ны формы поощрения побе
дителей на факультетах и в 
институте.

Профорги - первокурсники 
почерпнули для себя на за
нятиях много полезного.

Д. А Н А Т О Л ЬЕВ , 
наш внешт. корр.

В  комитете ВЛ КС М  института идет годичная сверка ком
сомольских документов. Активно помогают в ее проведении 
студентки Светлана Шишко, Марина Пивоварова, Ольга Га- 
сец, Ольга Зубеня, Галина Реушева и Галина Потылицына, 
которых вы видите на снимке.

Фото Е. Ванслава.

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ
комсомольского АКТИВИСТА

Уманский л. и. и Лутошкин А. Н. «Психология и педагогика ра
боты комсорга». М., «Молодая гвардия», 1975.

Есть ряд проблем в работе комсорга, успешно решить которые 
можно лишь с учетом принципов и с помощью методов, предлагае
мых социальной психологией, педагогикой, этикой. Предлагаемая 
книга, адресованная комсомольскому вожаку, рассказывает об ос
новах психологии и педагогики организаторской деятельности вы
борного актива, взаимоотношений в молодежном коллективе.,

«Комсомол в вузе». Опь]т, проблемы, методика. 2-е, дополнен
ное и переработанное издание. М., «Молодая гвардия», 1976.

Книга рассказывает о воспитании будущих специалистов, о том, 
новом и интересном, что возникло в вузовском комсомоле в по
следние годы, о важнейших направлениях работы, путях формиро
вания студенческого коллектива. Комсомольские активисты найдут 
в книге и обширный справочный материал, необходимый им в по
вседневной работе.

В  календаре знаменатель
ных дат нашего института 
скоро прибавится еще одна—  
открытие нового учебного 
корпуса, где разместятся 
электротехнический и тепло
энергетический факультеты. 
Со сдачей корпуса значи
тельно улучшатся условия 
для учебы и научно-исследо
вательской работы студентов 
и преподавателей. Появится 
возможность открыть новые 
кабинеты и лаборатории, луч
ше их оборудовать, осна
стить современной техникой. 
Вот почему сдачу нового 
корпуса в институте ждут, 
как праздник.

Через неделю-другую бу
дет сдано одно крыло здания, 
и сейчас очень важно поста
вить вопрос о качестве стро
ительных работ, чтобы ничто 
не омрачало долгожданного 
новоселья. С целью провер
ки качества выполненных 
работ был проведен рейд пе
чати.

Для начала мы просмотре
ли акт хозяйственной комис
сии по проверке строитель
ных работ в здании от 25 
августа. В  комиссию входи
ли представители института 
и строительных организаций. 
Тогда начальнику участка 
В. В. Чешелю и мастеру 
СУ-18 В. А. Вазуеву был 
указан окончательный срок 
работ по благоустройству 
корпуса на всех этажах, кро
ме первого, — до 31 авгу
ста. Сдача корпуса была на
значена на 23 сентября. Рейд 
наш состоялся, кстати, тоже 
23 сентября.

Уже внешний осмотр зда
ния приводит н выводу, что 
открытие может затянуться 
еще на неопределенное вре
мя.

Даже не очень вниматель
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Н о в ы й  к о р п у с  
сдать с хорошим качеством

ный человек, при первом 
взгляде заметит на фасаде 
здания недоработки строите
лей, которые как будто не 
такие и крупные, но из-за ко
торых внешний вид здания 
во многом проигрывает. Не 
закончена облицовка здания;. 
частично не заполнены раст
вором швы цокольной части. 
Это значит, что во время 
осенних дождей камни будут 
отставать от ячеек и отвали
ваться. Часть окон первого 
этажа совершенно лишена 
сливов, а там, где есть, они 
не окрашены.

Попасть внутрь корпуса 
оказалось делом нелегким: 
главный вход закрыт, от пер
вой двери рабочего входа 
потеряны ключи, вторая, к 
счастью, оказалось открытой, 
но к ней нужно было проби
раться через большую гряз

ную лужу, натекшую на 
крыльцо. Оказалось, что над 
входом нет козырька, и вся 
вода стекает с крыши к две
ри, а отсутствие тротуара 
привело к тому, что вход в 
здание затоптан. У  служеб
ного входа работы еще непо
чатый край.

Осмотр внутри корпуса 
тоже не дал ничего утешиг 
тельного. В коридорах и
аудиториях осталось еще не
мало досадных недоработок: 
полностью отсутствует элект
ропроводка, на всех этажах 
не работает канализация. Не 
устранены дефекты в венти
ляционной системе, которые 
были отмечены в акте хозяй
ственной комиссии. К  тому 
же' на каждом этаже строи
тели допустили грубейшие 
нарушения техники безопас
ности: со стороны окон ни

На снимке: вселение... через окно.
Фото Е. Ванслава

одна лестница не имеет пе
рильных ограждений. В  ак
те такого замечания, к сожа
лению, не было.

Через каждые 20 минут к 
корпусу подходят грузовые 
машины с мебелью для но
вых аудиторий. Но странное 
дело: шкафы, столы и про
чие тяжести принимаются 
через окно, а не вносятся в 
дверь — ключ от нее безна
дежно утерян. Студентам 
приходится делать огромные 
усилия, чтобы перетащить 
очередную махину через вы
сокий подоконник. К  сожале
нию, это не всегда удается 
сделать без ущерба, что за
метно по обломанным отко
сам окон, ступенькам лест
ниц. Бригаде шпаклевщиков 
все придется делать заново.

«Мелочей», требующих 
скорейшего исправления, та
ким образом, накопилось до
статочно, чтобы усомниться 
в скорой сдаче корпуса. Ос
тавалось выяснить, что же 
думает по этому поводу ма
стер участка В. А. Базуев:

— Работы, конечно, мно
го, —- говорит он, — замеча
ния, указанные хозяйствен
ной комиссией, мы стараемся 
устранять. В срок не уложи
лись по ряду причин; глав
ное внимание сейчас напра
вили на строительные рабо
ты в другой части корпуса, 
так как в этом крыле оста
лись только мелкие работы. 
Их можно доделать потом 
самим студентам. Если же 
все сразу исправлять, откры

тие затянется на месяц, не 
меньше.

Спрашиваем мастера:
— Как же вы допустили, 

что сток воды у служебного 
входа у вас не налажен, нет 
лестничных перил со сторо
ны окон?

Отвечают, что всего этого 
в плане Институтграждан- 
проекта не.было, а отступать 
от него самовольно никто не 
имеет права. Что касается 
электропроводки — так 
бригада электротехников ни
как не* может проложить ка
бель. О том, что не законче
на установка вентиляцион
ной системы, В. А. Базуев 
и не знал, потому что акта 
хозяйственной комиссии ему 
читать не давали.

Досадно одно: к ряду не
доделок здесь относятся не 
серьезно, то есть не опаса
ясь, что они станут препят
ствием для сдачи корпуса. 
И вполне вероятно: то, что, 
сейчас остается без внимания, 
строителей никто доделывать 
и переделывать не заставит.

Вопрос можно поставить 
и по-другому. В  строительот- 
ве большое участие принима
ли наши студенты, их рука
ми сделано большая часть 
работ. На здание они будут 
смотреть, как на свое дети
ще. Оно будет точкой от
счета в их трудовой биогра
фии. Поэтому надо, чтобы 
все здесь было завершено с 
высоким качеством, чтобы и 
строители, и студенты могли 
гордиться своей работой.

Рейдовая бригада: А. КО З
ЛОВ, ст. преподаватель 
кафедры технологии строи
тельного производства; 
Я . БУЛ А Х О В, зам. пред
седателя профкома;
В . Л И ТВИ Н Ц ЕВА , наш 
корр.



Р А С Т Е Т
Р А Б Ф А К !

ПодготоБИтельные отделе
ния вузов пользую тся все 
большей популярностью  
среди рабочей молодежи. В 
нашем институте такое от
деление ооновано сравни
тельно недавно, в 1969 го- 
ства.

ду. За это время успешно 
закончили рабфак 1350 че
ловек. Многие из них уже 
получили дипломы инжене
ров и являются хорошими 
0‘рганиз атор а м и п рои з в од-

Растет рабфак. В первый 
год на нем училось 100 слу
шателей. а в этом году бу
дет принято 400.

Мы очень хорошо помним 
первый день занятий па 
подготовительном отделе
нии. Для нас, пришедших 
с пр0|Изв0|Д:Ства, iqh был 
очень знаменательным, по
тому что открывал нам путь 
к заветной мечте — стать 
инженерами.

В  нашей группе П-З было 
25 человек. Буквально че
рез несколько дней мы зна
ли, кто откуда приехал, где 
трудился до поступления на 
рабфак. Например, староста 
группы Игорь Толстой при
шел на рабфак после служ
бы 1ВО флоте, комсорг Люд
мила Безбородько приехала 
из Ле001сибир10ка — со 
cTipoftiHH, Геннадий Масар- 
новокий и Юрий Индык — 
из рядов Советской Армии, 
Ольга Быкова —  из Дивно- 
горока, где работала тока
рем на одном из заводов.

Нашим куратором была 
назначена преподаватель 
математики Галина Георги
евна Прокопьева. Она, мож
но сказать,, стала душой на
шей группы. Галина Геор
гиевна не только учила нас 
математике. но и ходила 
вместе с нами в театр, на 
концерты, лыжные прогул
ки, в кино. Мы часто об
суждали с ней острые воп
росы, во всем доверяли ей, 
так как знали, что она не 
останется равнодушной, по
советует, поможет, если 
нужно. Очень хорошие от
ношения сложились у нас и 
с праподавателем физики 
Геннадием Николаевичем 
Ефимовым. Он учил нас 
мыслить, а не просто заучи
вать материал, воспитывал 
требовательность  ̂ не только 
к себе, но и к другим.

Много добрых слов • хоте
лось бы сказать в адрес
С. Б. Гагариной — препо
давателя русского языка и

литературы, М. И. Ромаш
киной — преподавателя об- 
Щ'ествоведения, Л. И. Суп
рун — преподавателя чер
чения, и других. Таких 
групп, как наша, было на. 
п од,готовя т ел ьн ом о тд с л онии 
одиннадцать, и ка ж д а я  из 
них М10гла бы рассказать о 
своей учебе и своих препо
давателях MiHoro хорошего.

Рабфаковцы живут так 
же интересно, как студенты. 
Мы учимся, работаем на 
строительстве нового учеб
но,го корпуса, участвуем в 
веоеняем традицию,ином лег
коатлетическом кроссе, по
священном Дню р,01ЖДения
В. И. Ланина. Была у нас 
интересная встреча с деле
гатом X X V  съезда партии, 
членом крайкома КПСС 
А. С. Ермолаевым. Ходили 
мы в походы на Ману, в за
поведник «Столбы», участ- 
вовали в общеинститутских 
вечерах. Нынче впервые 
был проведен вечер встре
чи с выпускниками ,рабфака.

К  нашвм,у отделению в 
институте отношение осо
бенное. И не случайно. Став 
студентами, рабфаковцы со
ставляют ядро групп, кур
сов, факультетов, ведут ак- 
тинную общественную рабо
ту. Например, слушатель на
шей группы Геннадий Ма- 
сарнонокий избран секрета
рем первого курса электро
технического факультета. 
Вошел в ,состав бюро курса 
этого же факультета .и воз
главил учеб,вонвошитатель- 
ную комиссию Бо,лодя Ко
лесников, Старостами назна
чили Людмилу Безбородько 
и Игоря Толстого, Катя Сто
лярова избрана комсоргом, 
Оля Быкова — профоргом.

' Самым главным, ради че
го ,мы шли на рабфак, была, 
конечно, учеба. И считаем, 
что за год мы основательно 
подготав,ились к занятиям 
на первом курсе.

Скоро набор на наше от
деление. Хочется, чтобы сту
денты вели агитацио,Н!ную 
работу, рассказывали о раб
факе рабочим заводов и 
строек. Будет подано боль
ше заявлений — улучшит
ся набор, повысится успева
емость слушателей, а з,на- 
чит и условия для более ка
чественной подготовки ин
женерных кадров.

Р. А Н КУД И Н О ВА ,
П. ГО ФМ АН , 

выпускники подготови
тельного отделения.

Фотоконкурс «ПОЛИТЕХНИК»-76.
Первокурсники {студенты радиотехнического факультета].

Фото Е. Ванслава.

Молодцы, первокурсники!
ф  в институте на всех фа

культетах проходят сейчас 
субботники. Первокурсники 
радиотехнического и автодо
рожного факультетов участ
вовали в работе по сдаче 
Дворца культуры комбайново
го завода. Отлично поработа
ли ребята!

ф  Две группы строитель
ного факультета участвовали 
в рейде депутатской группы 
Октябрьского райисполкома 
по соблюдению дисциплины 
в автобусах и троллейбусах. 
Сотрудники райисполкома по
хвалили студентов за хоро
шую работу, добросовестное

отношение к порученному де
лу.

ф  Первокурсники института 
провели предварительную
сверку комсомольских доку
ментов. Это важное и ответ
ственное дело ребята выпол
нили споро, в сжатые сроки.

Молодцы, первокурсники!
Н. ВЕСНИНА, 

наш внешт. корр.

Б'се выдающиеся люди 
постоянно отмечали огром
ную |р01ль 1КНИГИ в жизни че
ловека вообще, в жизни уча
щихся в оообаннооти. Борис 
Слуцкий в одном из своих 
стихотворений написал:

Радио — на миг.
Газета — на день.
Книга на всю жизнь.
Книги — итог обобщен

ного за тысячелетия чело
веческого опыта. Поэтому 
они не только вооружают 
знан|Иям.и, воспитывают ум, 
но я  формируют чувства, 
влияют на жизненные пла
ны личности.

Учебные книги — сбор
ники упражнений, словари, 
методичеОКИе рекомевдации, 
пособия и учебники — ре
шают эти же задачи, а кро
ме того вооружают студен
та инженерно-техническими 
знаниями. Понятно, чТО' кни
га является (наряду с лек
цией) важнейшим оредетвом 
обучения в вузе. Книги не
обходимо постоянно читать.

Однако нужно уметь чи
тать. Неумелое чтение книг, 
нецеленаправленное путеше
ствие по строчкам может и 
не дать необходимых зна
ний, не выведет (студента к 
вершинам оовременной нау
ки.

Как  читать (Ннигу? Преж
де всего нужно уметь вы
брать ее из огромных фон
дов библиотеки. Правда, в 
выборе книг студенту помо
гут и преподаватели, и ра
ботенки библиотеки. Но не 
вю всех случаях. Студент 
сам должен уметь искать 
нужное ему пособие. На 
первом «урсе объем необхо
димой для изучения (обяза
тельной) литературы состав
ляет примерно 5000 стр. 
или 18— 20 книг. Как будто 
немного. Однако в семиде
сятые годы выпускается 
ежегодно более 60 ООО но- 
'вых [КНИГ. И разыскать 
нв01бходим1ую книгу очень 
сложно. Бозрастает и объ
ем нужных для изучения 
книг, а рабочее время сту
дента остается в прежнем 
объеме, как и время суток.

Как научиться читать 
правильно и быстро, чтобы 
успеть прочесть необходи
мое? Эффективность зави

сит от цели (установки) чи
таю щ его. Если студен т чет
ко .не представляет, ' зачем 
он читает т у  или иную  кни
гу, то  и 'Объем внимания, 
и длительность запомина
ния будут незначительны 
ми. j

Если ставятся недоста
точно эффективные цели 
чтения, прочность усвоения 
будет невысокой. 'Например, 
читая книгу накануне семи-

С О В Е Т Ы  П Е Д А Г О Г А

ЧТЕНИЕ 
— ВОТ 
ЛУЧШЕЕ 
УЧЕНИЕ
нара, М'ожво неплохо 'вос
произвести 'Содержание про
читанного, однако спустя 
две-три недели полнота 'И 
точность усвоенного в свое 
время содержания отаяавит- 
ся крайне низкой. Малоэф
фективная цель чтения — 
ответить .наследующий день 
— не обеспечивает хррошей 
сохранности и 'возможности 
многократного вю'спроизвег 
денил прочитанного. При 
чтении книг обычно ставят
ся следующие цели:

1. чтение-ознакомление, ’
2. чтение предваритель

ное,
3. чтение-изучение.
О знакомительное чтение 

направлено 'на поисми нуж- 
нО'й сту д е н ту  'информации. 
ПоэтО'Му преж де всего 'Обра
щ ается 'Внимание на 'спра
вочный аппарат книги: ф а
милию автора, название, ме-“ 
сто и год 'Издательства, 

оглавление и 'Предисловие. 
Если названия глав и пара
графов близки iK теме, кото
рой .интересуется студент, 

то необходимо бегло про- 
смо'треть текст, чтобы у б е 
диться IB наличии нуж н ы х 

сведений. Т акое чтение-оана- 

ком'Ление дО'Лжно бы ть бы 
стры м (250— 300 стр. в 

час).

О тобрав нуж ны е источни- 
ни ('КНИГИ или главы ), сту 
дент приступает к предвари
тельном у чтению. Оно за
клю чается IB том, что текст 
прочиты вается пО'ЛнО'Стью, 
без детального его рассм от
рения. Н уж но состави ть се
бе общ ее представление о 
Тексте, понять его логику, 
что явится О'риентиром для 
последую щ его изучения. 
С корость такО'ГО чтения дол
жна бы ть такж е 'высокой 
(до 100— 150 стр. 'В час).

. Чтени'е1изучение требует 
большой иан'центрацни вни
мания, усиленной мысли
тельной деятельности. При 
этом выделяется глав|ное, 
подлежащее записи (кон
спектированию). Именно та
кое чтение имел в виду 
Б. И. Ленин, когда говорил: 
«Следует отметить себе не
понятные или неясные сло
ва, чтобы вернуться к ним 
второй, третий, четвертый 
раз... не следует смущать
ся, если... ороиэведение по 
прочтении не будет понятно 
сразу». Чтение^изучение 
обычно медленное.

Чтобы книга «заговоон- 
ла», необходимо не только 
изучить 'ее, но и закоиопек- 
тировать. То'гда мысли кни
ги станут ообственными мыс
лями студента.
 ̂ Ковопектирование книги 

всецда связано с рядом труд
ностей. Прежде всего — это 
неумение соотнести запись 
прочитанной книги с лекци
ями, практическими заняти
ями и собственным шытом. 
В  соогветстнии с целями 
изучения той или ино'й кни
ги- (для выступления, докла
да, курсов'ой или диплом
ной работы) будут находить
ся те или иные виды записи 
прочитанного (конспект, ре
ферат, аннотация и др.), а 
также скррооть чтения.

О методике чтения и за
писи прочитанного расска
зывается в 4 теме. курса 
«Введение в специа'льно'оть». 
А  'Эта статья служит допол- 
не'нием к лекции.

Е . С ЕМ ЕН О ВА , 
кандидат педагогиче
ских наук, зав. секто
ром инженерной дидак
тики.



Три недели назад в од
ном из сел Новосел01вокого 
района пожоронили сразу 
семерых подростнов. Они 
задохнулись в силосе, под 
брезентом перевернувшейся 
машины. Виновниками тра
гедии в какой-то степени 
оказались наши студенты, 
которых институт направил 
в совхоз на уборку урожая.

Шофер был в негреэвом 
соотоянии, и подростки, к 
великому несчастью, тоже. 
Единственно, кто в данной 
ситуации Mior не дать шо
феру сесть за руль,- были 
двое студентов машиностро
ительного факультета — 
Д. Дудия и М. Калицин.

Чувство ответственности 
должно было бы подсказать 
им о комсомольском и че
ловеческом долге, но они 
тоже сели в машину (вопре
ки элементарным правилам 
безопаоности, на ее борта) 
и поехали. Поехали на тан
цы.

Не умеш;ае1тся в голове, 
что студенты, которые пе
ред тем прослушали курс 
техники бозопаовоюти, при
званные строго соблюдать 
порядок сами и не давать 
нарушать его , другим, по
ступили так. к  тому же в 
институте их готоиили к ор
ганизаторской роли на про
изводстве и, стало быть, 
учили их ответственности за 
других людей. Но все объяс
няется просто: и оии были 
пьяными.

Невольно ставишь рядом 
другой случай в том же рай
оне. Из райцентра людям 
надо было уехать в сосед
ний поселок Светлолобово. 
Люди видели, что шофер 
пьян и все-таки уговаривали

Когда поступают 
безответственно
отвезти их. И уговорили. 
Вместе со всеми в автобус 
села и женщина с двумя 
детьми. Оостояиие шофера 
она заметила много позже 
других. И как только поня
ла, что грозит ее детям, ста
ла уговаривать шофера оста
новиться. Она умоляла, тре
бовала, но никто не под
держал ее. В  KaKQMiTO упря
мом молчании они хотели 
хоть 1как, но добраться до 
места. «Авось, ничего не 
случится», — думали они. 
Но это пресловутое «авось», 
к сожалению, нередко при- 
водит-таки к беде, и тогда 
человек хватается за голо
ву: «Что я наделал!». Но, 
уже ничем не поможешь. 
Не хватало чуть-чуть: оду
маться часом, минутой, 
мгновением раньше.

Тот автобус оставовился 
в кювете, и только случай
ность .спасла людей от не
счастья. Никто не постра
дал, но разве можно сбро
сить 00 счетов тревогу и 
боль, которые перенесла 
женщина в страхе за своих 
детей? Нам все кажется, что 
с нами никогда ничего не 
случится, что беда пройдет 
мимо. Нет, я не призываю 
Ж1ить в вечном страхе за
свою жизнь. Но чувствовать

Н А  Т Е М Ы  М О Р А Л И -
ответственность за судьбу 
как свою, так и других лю
дей перед родными, товари
щами, теми, кого за тебя 
сп.рося.т, если что случится, 
обязан каждый. Безотв1етст- 
веннооть — вот, по-моему, 
цричина многих и многих 
бед. Когда она ведет чело
века, то он не оценивает 
реальную обстановку.

Но вернемся к тем двум 
студентам машиеоотроитель- 
ного факультета.

Выпивали они и до этого 
рокового дня. По любому 
поводу. Уходили в лес, что
бы не видел преподаватель. 
Остальные — студенты как 
студенты, ходили в сельский 
клуб на репетиции, трени
ровались 1в спортзале, пели, 
обсуждали интересные воп
росы. Эти- же, как и трое 
их това|рищей, подчиняться 
не хотели, потому что счи
тали себя чужими, то есть 
не с того факультета, отку
да были все остальные.

И откуда появилась эта 
п римитиан ая психология I
Один институт, одна общая 
задача — 'вот из чего, ка
залось бы, надо исходить

Однако вопрос не такой 
уж и простой. Ассистент ка
федры деталей машин В. И. 
Соловьюк — один из руко

водителей студентов МСФ 
на уборочной, делится со 
мной:

— Неразбериха какая-то 
получилась. Еще весной я 
подготовил списки своего от- 
ря1да, в нем все студенты, 
KOTOipbix я учил и поэтому 
знал. Но из них со мной 
оказалась лишь несколько, 
остальные — с автодорож
ного и теплоэнергетическо
го. Ни я  их не знаю, ни oihh  
меня. И как они себя ве
дут? Прихожу к студентам, 
а они ко мне с вызовом: 
«Кто вы такой?».

Да, видно, не доросли 
еще многае наши студенты 
до истинного понимания кол- 
лектиннзма. Отсюда, види
мо, и -выводы надо делать: 
посылать, как и в прошлые 
годы, не допуская до -пута
ницы. Тогда руководству 
факультетов легче будет 
осуществлять контроль за 
работой отрЯ|ДОв.

Есть и факты другой без- 
ответстваняости.

Из опыта прошлых лет и 
нынешнего нетрудно сде
лать вывод, что руковод
ство совхозов запрашивает 
студентов значительно боль
ше, чем требуется (-опять 
на «авось»). Работы мало, 
у студентов много овобо-дно-

го времени, -которым в не
привычной обстановке они 
часто -не знают как распо
рядиться. Здесь многое за
висит от ком-исоаров, от их 
опыта и культуры. Но нын
че к их подбору не везде 
отнеслись серьезно, иначе 
чем объяснить тот факт, что 
ком-иосаром на МС-Ф 01казал- 
ся Д. Дудин, который не 
только не остановил своих 
товарищей, но и пил с ни
ми сам.

Мы много нынче обсуж
дали, как лучше организо
вать работу ■ ССО, большое 
внимание уделили подбору 
командного состава, хоро
шо работали штабы — и 
успех отрядов налицо. А  
вот к сельскохозяйственным 
отрядам отношение coibcom 
другое, как к  чему-то вто
ростепенному. Не отсюда ли 
многие ошибки, о которых 
заставило нас задуматься 
чрезвычайное праисше-ствие 
в Но,вО|село1вс«ом районе?

Безответотвеннос'ть — 
опасное явление. Мы пока
зали это тремя примерами. 
Будь ответственней те сту
денты, не было бы беды. 
Отнеслись бы ответствен
ней в институте к формиро
ванию отрядов, меньше бы
ло бы проявлений студенче
ской безответственности. 
Серьезней бы подходили к 
заявкам в хозяйствах на сту
дентов, не было бы еще ря
да бед. Меры сейчас приня
ты, (Виновные наказаны. На 
будущий год, когда снова 
црндет пора сельхозработ, 
необх0|димо помнить уроки 
случнвш-егося. И быть -ответ
ственными всем, на всех 
уровнях.

Н. БО РЗЕН КО ВА , 
наш спец. корр.

   ----------
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Дружно, по - хозяйски
в  середине сентября я 

ездила в -наш спортивно- 
оздоронительный лагерь 
«Политехник» на уборку 
картофеля вместе со студен
тами теплоэнергетического и 
электротехнического факуль
тетов. Руководил группой 
преподаватель В. К. Василь
ев.

Прибыли мы в лагерь по
здно вечером, усталые и го
лодные, элентричеокого све
та не было. Зашли на кух
ню, а там мусор, гора не
мытой посуды. Было от че
го расстроиться. Но студен
ты не растерялись, быстро 
распределили обязанности. 
Девушки при свечах при
брали на кухне, парни нако
лоли дров. Ужин скоро был 
готов.

На следующий день ребя
та принялись копать карто
фель: работали споро, друж

но, накопали 50 мешков. 
Были у них и свои передо
вики. Очень хорошо трудил
ся студент группы 114-1 
Сергей кудаков. А  девуш
ки — Надя Округняа (гр. 
495-1) и Таня Панусенко 
(гр. 554-2) приготовили для 
работающих в поле вкусный 
обед.

Уезжая из лагеря, девуш
ки вымыли полы, по-суду, 
навели порядок в помеще
нии. И я подумала о том, 
что слаженность и органи
зованность, с которой , дей
ствовали студенты в таком 
небольшом, казалось бы, 
деле, помогут им в буду
щем так же по-хозяйски от
нестись к больш'ому ответ
ственному поручению на 
производстве.

А. И ВА Н О ВА , 
учебный мастер.

Каж д ы й , кто  б ы ва е т  в К р а с 
но яр ском  заповеднике  «С тол 
б ы », неизм енно  по ко р яется  ве
ли чествен н о й  си бир ской  при 
родой. Т аки е  м еста , к а к  м аш и , 
не забуд еш ь, зах о ч е ш ь  во з 
вр ати тьс я  к HHiM ещ е и ещ е.

НА С Н И М К Е ; у ч а с тн и к и  о б ъ 
единенной сессии  по пр остр ан 
стве н н ы м  ко н стр укц и ям , орга 
низованной  недавно наш ей  к а 
ф едрой стро ительной  м ехани 
ки совм естно  с  рядом (инсти
ту то в  и организаций  стр ан ы , 
в заповед ни ке  «С толбы ».

Фото Е. Ван слава .

Гость факультета
24 сентября гостем МСФ был 

заведующи 
Мо

гября .
[;ий кафедрой деталей 

маш,ин Московского автом еха
нического института, доктор 
технических наук Б. А. Про
нин.

Он выступил перед сотруд
никами и преподавателями ф а
культета с лекцией «О р а з
витии и исследованиях пере
дач гибкой связи» — наиболее 
важном направлении в совре
менном машиностроении.

В. А. Пронин будет прово
дить в нашем вузе научный 
сем,инар.

• Рейд газеты «Политехник»

В'Олрвки разным песен
кам и расхожим М(Н0НИЯ(М, 
студенческая жизнь нелег
ка, и поэтому очень важно, 
чтобы студенты регулярно 
и калорийно питались. На
ша рейдовая бригада посе
тила столовую №  26, кото
рая призвана организовать 
такое питание в Студгород- 
ке.

Сейчас в ней идет рекон
струкция. Работает только 
один зал на третьем этаже, 
в котрром питаются студен
ты первых и пятых курсов. 
Но скоро начнется учебный 
год для всего института. В 
столовой ежедневно будут 
питаться свыше трех тысяч 
человек. Обслужить такое 
количество нелегко и при 
хороших условиях, а коллек
тив постоянно сталкивается 
с недостатками, мешающи

Студенты ждут перемен
ми работать. Не хватает ра
ботников. В  данный момент 
столовая укомплектована 
кадрами лишь на 43 прю- 
цеита. Отсюда и грязные 
полы — ведь убирает все 
три этажа одна техничка, и 
(некачественное цриготовле- 
ние блюд — работают пова
ра третьего разряда, а нуж
ны пятого, и маленький ас
сортимент их. Мясо, овощи, 
фрукты не 0|Чень часто 
вст(речаются в меню студен
тов. Оказывается также не- 
доютаток посуды, неисправ
ность аб|0(ру;давания. Кроме 
того, бывают прребои с го
рячей и холодной водой, 
электроэнергией.

О всех этих недостатках 
иэвеотво, принимаются ме
ры. Кое-что сделано уже 
сейчас. Больше стало в ме
ню блюд, приготовленных 
из свежих овощей. Коллек
тив сто-ловой занял третье 
место в ковкурсе «Дары 
Океана». Ведется контроль 
за качеством пищи.

Новый директор столовой 
А. Д. Прыжиков заверил 
членов рейдовой бригады в 
том, что рем(Онт к 15 октяб
ря будет завершен. Откро
ется зал ВТОРОГО' этажа, ка
фе «Орбита». Б;удет внедре
на новая автоматическая ли
ния обслуживания «ОлавЯ(Н-

ка». благодаря ей значи
тельно сократится время 
раздачи блюд. Однако ряд 
недостатков, яазва1Н(НЫХ вы 
ше, не устран яется в работе 
столовой. Д ля улучш ения 
дел нуж ны  настойчивость, 
согласованны е действия ин
сти тутски х организаций и 
коллектива столовой.

Студенты  ж дут перемен.

А. Д АВЫ Д О В, 
представитель профко
ма,

М. П И ВО ВА РО ВА , 
представитель комитета 
ВЛКСМ ,

Н. СЫ СО ЛЯТИ НА, 
наш корр.
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